

**TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP PRAKTIK
KONSINYASI EMAS DI PEGADAIAN SYARIAH CABANG
BABAKAN SURABAYA**

SKRIPSI

Oleh

Mustika Indrawanti

NIM. C72214095



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syari'ah dan Hukum

Jurusan Hukum Perdata Islam Prodi

Hukum Ekonomi Syariah

Surabaya

2018

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Mustika Indrawanti

NIM : C72214095

Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum / Hukum Perdata Islam /
Hukum Ekonomi Syariah

Judul Skripsi : Tinjauan Hukum Islam Terhadap Praktik
Konsinyasi Emas Di Pegadaian Syariah Cabang
Babakan Surabaya

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 29 Desember 2017
Saya yang menyatakan,



Mustika Indrawanti

NIM. C72214095

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Praktik Konsinyasi Emas Di Pegadaian Syariah Cabang Babakan Surabaya” yang ditulis oleh Mustika Indrawanti, NIM C72214095, ini sudah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 31 Desember 2017

Dosen Pembimbing



Prof. Dr.H.A. Faishal Haq, M.Ag.

NIP. 195005201982031002

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Mustika Indrawanti NIM. C72214095 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Selasa, tanggal 06 Februari 2018, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syari'ah.

Majlis Munaqasah Skripsi:

Penguji I

Prof. Dr. H.A. Faishal Haq, M.Ag
NIP: 1950052019820311002

Penguji II

Dr. Hj. Suqiyah Musyafa'ah, M.Ag.
NIP: 197001031997031001

Penguji III

Saqki, MHI.
NIP: 197404042007102005

Penguji IV

Zakiyatul Ulya, MHI
NIP: 199007122015032008

Surabaya, 13 Februari 2018

Mengesahkan,

Fakultas Syari'ah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan,



Prof. Dr. H. Sahid H.M., M.Ag., MH.

NIP: 196803091996031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : MUSTIKA INDRAWANTI
NIM : C72214095
Fakultas/Jurusan : Hukum Perdata Islam/Hukum Ekonomi Syariah
E-mail address : mustikaindraw@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP PRAKTIK KONSINYASI EMAS DI PEGADAIAN SYARIAH CABANG BABAKAN SURABAYA

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya,

Penulis

(MUSTIKA INDRAWANTI)

nama terang dan tanda tangan

Teknik analisis data menggunakan deskriptif analisis yaitu menjelaskan dari data-data yang sudah terkumpul. Peneliti segera melakukan analisis data dengan memperkaya informasi, mencari hubungan, membandingkan, menemukan pola atas dasar data aslinya. Hasil analisis data berupa pemaparan mengenai situasi yang diteliti yang disajikan dalam bentuk uraian naratif. Hakikat pemaparan data pada umumnya menjawab pertanyaan-pertanyaan bagaimana suatu fenomena terjadi dan mengemukakan fakta empiris dari hasil penelitian tentang praktik konsinyasi emas di Pegadaian Syariah cabang Babakan Surabaya yang berifat khusus untuk menarik kesimpulan atau generalisasi yang bersifat umum.

I. Sistematika Pembahasan

Secara garis besar, sistematika pembahasan ini terdiri dari lima bab dalam pembahasan.

Bab pertama, Pendahuluan berisi Latar Belakang Masalah, Rumusan Masalah, Kegunaan Hasil Penelitian, Tujuan Penelitian, Kajian Pustaka, Definisi Operasional, Metode Penelitian dan terakhir adalah Sistematika Pembahasan.

Bab kedua, yaitu tentang landasan teori bab ini memuat uraian teori Konsinyasi emas dalam hukum Islam meliputi pertama akad yang digunakan yaitu akad *mudharabah* sebagai akad bagi hasil dari Pegadaian Syariah. Uraian teori dari akad *mudharabah* meliputi pengertian, dasar hukum, rukun

dan syarat, macam-macam, manfaat, ketentuan dan berakhirnya akad *Murdja>rabah*. Kedua teori tentang konsinyasi emas mencakup pengertian, sejarah dari konsinyasi emas.

Bab ketiga, yaitu berisi pelaksanaan konsinyasi emas di Pegadaian Syariah Cabang Babakan Surabaya. Dalam bab ini berisi tentang gambaran sekilas tentang sejarahnya berdirinya Pegadaian Syariah, visi dan misi, produk yang ditawarkan, struktur organisasi, tugas dan jabatan dan praktik konsinyasi emas yang dilaksanakan Pegadaian syariah cabang Babakan Surabaya.

Bab empat, tinjauan hukum Islam terhadap praktik konsinyasi emas di Pegadaian Syariah Cabang Babakan Surabaya. Dalam bab ini berisi tentang praktik konsinyasi emas dan tinjauan hukum Islam terhadap konsinyasi emas.

Bab kelima, merupakan penutup yang berisikan kesimpulan dan saran dari hasil penelitian.

maka dari itu menghindari hilang atau pencurian, Bu Sri memutuskan untuk datang ke Pegadaian Syariah dan konsultasi dan ternyata Pegadaian Syariah mempunyai produk yang bernama konsinyasi emas. Kebetulan Pegadaian Syariah mempunyai produk konsinyasi emas yaitu layanan titip jual emas. Ibu Sri mengkonsinyasikan emas yang dibelinya, tersebut. Dengan mengkonsinyasi emas, emas akan tetap utuh dan dapat bagi hasil $\pm 1\%$ dari penjualan tersebut. Ibu Sri memutuskan mengonsinyasikan emas batangannya di Pegadaian Syariah. Kemudian, Bu Sri melakukan registrasi dan mendatangi akad perjanjian konsinyasi yang berlaku 3 bulan yaitu dengan akad *muḍārabah*.

Dalam masa konsinyasi, emas ibu Sri menjadi stock penjualan berdasarkan urutan FIFO (*First In First Out*) artinya yang pertama kali menitipkan itu yang pertama dijual.

Ibu Hani berniat akan membeli emas batangan sebesar 5 gram di Pegadaian Syariah. Datanglah Ibu Hani ke Pegadaian Syariah untuk membeli emas batangan. Pada saat itu, Pegadaian Syariah melihat urutan FIFO dan emas milik Bu Sri yang diambil untuk diberikan pada Ibu Hani.

Pada saat Ibu Hani membeli emas harga emas pertanggal 15 Febuari adalah Rp 2.605.000 ditambah administrasi sebesar RP 15.000 jadi Ibu Hani membayar sebesar Rp 2.620.000.

Pegadaian Syariah memesankan emas Ibu Sri ke PT ANTAM atau UBS dengan kurun waktu minimal 1 bulan untuk menggantikan emas Ibu Sri dengan kadar dan berat yang sama (jumlah dan gram) namun nomor

seri berubah karena emas Ibu sri sudah terjual dan emas ibu Sri digantikan dengan yang baru dari PT ANTAM. Selanjutnya, hasil penjualan emas Ibu Sri akan dibagi sesuai ketentuan yang berlaku yaitu 1% untuk Ibu Sri dan 2% untuk Pegadaian Syariah.

Jika emas yang dibuatkan oleh Produsen emas tersebut sudah jadi dan dikirim ke Pegadaian Syariah maka emas ibu Sri siap menjadi stock penjualan kembali dan menjadi urutan FIFO kembali. Jika belum jatuh tempo 3 bulan dalam kontrak langsung menjadi stock penjualan kembali. Karena sesungguhnya Pegadaian sama sekali tidak punya stock emas miliknya semua adalah titipan dari Produsen emas atau Lelangan dari nasabah yang gadai namun tidak bisa membayarnya sampai jatuh tempo.

Keuntungan yang didapat adalah bagi hasil antara Pegadaian Syariah dan nasabah yang melakukan kontrak konsinyasi. Bagi hasil ditetapkan dari harga jual emas pada nasabah baru atau Ibu hani. Jadi 1% dari Rp 2.620.000 diberikan kepada nasabah dan 2% nya untuk Pegadaian Syariah.

Harga naik turun emas tidak berpengaruh dalam bagi hasil nasabah akan tetap mendapat 1% dan Pegadaian syariah akan mendapat 2% dari harga jual emas. Dikarenakan harga emas dari PT Antam lebih murah dari harga jual yang di tawarkan Pegadaian Syariah.

Pegadaian Syariah dengan produk Konsinyasi emas membuat investasi emas yang dimiliki oleh nasabah agar menghasilkan keuntungan dengan cara Titip Jual. Emas yang titipkan di Pegadaian akan dijual kembali kepada nasabah pihak ketiga lalu Pegadaian akan memesan kembali emas nasabah pihak pertama yang sudah terjual kepada produsen emas yaitu PT ANTAM atau UBS sebagai pengganti emas tersebut, dengan kadar dan berat bentuk yang sama. Namun yang berubah hanya pada nomor seri emas pada logam mulia karena produsen emas membuatnya kembali.

Praktik konsinyasi emas di Pegadaian Syariah Cabang Babakan Surabaya menggunakan akad *muḍābarah*. Pegadaian Syariah sebagai perantara nasabah untuk menjualkan emas yang dimiliki dengan sistem konsinyasi namun pegadaian syariah mendapat keuntungan 2% dari hasil penjualan emas tersebut dan pemilik emas hanya mendapat 1% dari hasil penjualan emas yang di konsinyasikan. Perantara antara produsen emas ke nasabah dan perantara dari nasabah pihak pertama ke pihak kedua.

Pegadaian syariah menerapkan akad *muḍārabah* dalam perjanjian konsinyasi emas. *muḍārabah* merupakan akad atau perjanjian antara dua belah pihak. Dimana pihak yang pertama bertindak sebagai pemilik modal (*ṣaḥīb al-māl*) dan pihak yang lain bertindak sebagai pengelola modal (*muḍarib*) yang memiliki keahlian dalam menjalankan suatu usaha. *Muḍārabah* salah satu jenis muamalah yang diperbolehkan berdasarkan Alquran, sunnah, ijma' dan *qiyas*.

Sama halnya dengan praktik konsinyasi emas di Pegadaian Syariah. Pegadaian Syariah hanya menjadi perantara antara penjual dan pembeli untuk berinvestasi dalam produk konsinyasi emas, namun keuntungan yang didapat oleh Pegadaian Syariah 2% dari hasil penjualan tersebut. Keuntungan yang cukup tinggi untuk sebagai perantara atau *simsar*.

Adapun Pegadaian Syariah memilih akad *muḍārabah* sebagai akad kerjasama pada nasabah untuk berkonsinyasi emas. dikarenakan dengan adanya bagi hasil menjadi trobosan terbaru mengambil keuntungan bagi Pegadaian Syariah. Tidak ada yang merasa dirugikan secara materi karena tidak ada yang hilang maupun berkurang emas yang dititip jualkan dalam praktik konsinyasi emas hanya saja Pegadaian Syariah tidak menyesuaikan apa yang di kerjakan dengan keuntungan yang didapat tidak ada keseimbangan antara praktik dengan akad yang digunakan. Nasabah pihak pertama sebagai *ṣāhibul māl* dengan kepemilikan modal modal disini adalah emas Pegadaian sebagai pengelola atau *muḍārib* dalam versi Pegadaian Syariah dalam praktiknya Pegadaian Syariah tidak mengelola emas tersebut ataupun dibuat menjadi produktif dengan di putar sebagai modal usaha atau pembiayaan. Pegadaian Syariah menyiapkan jasa menitipkan emas untuk dijualkan, emas yang di simpan dalam gudang penyimpanan emas yang terdapat pada kantor cabang Pegadaian Syariah, lalu jika ada nasabah yang membeli emas barulah emas itu di dikeluarkan dengan praktik yang seperti itu Pegadaian Syariah mendapat *share profit*.

Pihak Pegadaian syariah menilai bahwa produk konsinyasi emas ini tujuan utamanya sebagai investasi jangka panjang 3-5 tahun, bukan investasi 1-2 jadi dengan progam ini nasabah diharapkan terbiasa dengan investasi emas. Keuntungan akan mulai terasa jika emas yang dikonsinyasikan selama bertahun-tahun. Jika hanya 1-2 bulan saja produk konsinyasi emas ini tidak direkomendasikan untuk berinvestasi dengan keuntungan yang melimpah. Namun menjanjikan aman dan nyaman menitipkan emasnya di Pegadaian syariah tidak bakal rugi.

B. Tinjauan Hukum Islam Terhadap Praktik Konsinyasi Emas Di Pegadaian Cabang Babakan Surabaya

Terkait dengan akad yang digunakan Pegadaian Syariah Cabang Babakan Surabaya terhadap praktik konsinyasi emas di tinjau berdasarkan hukum Islam untuk menganalisa akad *muḍārabah* sebagai akad Konsinyasi Emas. Perkataan *'aqdu* mengacu terjadinya dua perjanjian atau lebih, yaitu bila seseorang mengadakan janji kemudian ada orang lain yang menyetujui janji tersebut serta menyatakan pula suatu janji yang berhubungan dengan janji yang pertama, maka terjadilah perikatan dua buah janji (*'ahdu*) dari dua orang yang mempunyai hubungan antara yang satu dengan yang lain disebut perikatan (*'aqad*).

Akad menjadi salah satu hal tolak ukur terpenting dalam suatu perjanjian jika ada salah satu syarat atau rukun tidak terpenuhi maka akad akan menjadi rusak dan menjadi akad *fāsid*. Karna dasar dalam perjanjian

adalah akad kepastian. Diantara syarat *luzum* dalam jual beli adalah terhindarnya dari beberapa khiyar jual beli, seperti khiyar syarat, khiyar aib, dan lain-lain. Jika *luzum* tampak, maka akad batal atau dikembalikan.

Syarat sah akad. Secara umum para fukaha menyatakan syarat sahnya akad adalah tidak terdapatnya lima hal perusak sahnya (*mufsid*) dalam akad, yaitu: ketidakjelasan jenis yang menyebabkan pertengkaran (*al-Jilalah*), adanya paksaan (*ikrah*), membatasi kepemilikan terhadap suatu barang (*tauqif*), terdapat unsur tipuan (*gharar*), terdapat bahaya dalam pelaksanaan akad.

Dari segi pengertian Konsinyasi emas adalah layanan titip jual dari pegadaian untuk dijualkannya emas yang dimiliki berupa Logam Mulia dan mendapat keuntungan dan emas kembali seperti semula. Para fuqaha beda pendapat dalam menentukan rukun *mudārabah*. Menurut ulama Hanafiyah Bahwa rukun *mudārabah* itu ada 2 (dua), yaitu ijab (pernyataan pemberi saham), dan qabul (pernyataan penerima saham/ pekerja). Apabila pemilik saham dengan penerima saham telah melafalkan ijab dan qabul, maka perjanjian tersebut telah memenuhi rukunnya dan dinyatakan sah.

Dalam praktik konsinyasi emas Pegadaian Syariah Cabang Babakan Surabaya tidak mengelola emas tersebut emasnya disimpan dan menjadi perantara antara produsen emas dan nasabah. *muḍārabah* dalam syarat rukunnya menjelaskan tentang kerja atau usaha untuk mengetahui keabsahan akad tersebut. Dengan syarat dan rukun *muḍārabah* yang ada pada Bab II, mengetahui apakah akad *muḍārabah* menjadi sah atau tidak dalam produk

konsinyasi emas. Pegadaian Syariah menjadi perantara konsinyansi emas dan memakai akad *muḍārabah* ini menjadikan akad yang fasid, fasid adalah akad yang telah memenuhi rukun dan syarat pembentukan akad, akan tetapi tidak memenuhi syarat keabsahan akad. Ketidaksahannya disebabkan oleh karena akad tersebut tidak sesuai dengan praktik yang sesungguhnya terjadi. Konsep konsinyasi emas tidak berkesinambungan dengan akad *muḍārabah*, yang mana titip jualkan emas dengan perolehan upah atau untung berubah menjadi bagi hasil dengan keuntungan lebih besar Pegadaian Syariah dimana hanya menjadi perantara.

Jika kita telaah lebih lanjut konsep *muḍārabah* dengan Praktik konsinyasi emas tidak sesuai karena *muḍārabah* adalah akad kerja sama pemilik modal dan pengelola modal untuk membuat sebuah usaha dengan membagi perolehan hasil dari usaha sesuai kesepakatan dan porsi pekerjaannya. Dengan Konsinyasi emas merupakan layanan titip jual emas dengan perolehan bagi hasil penjualan emas nasabah 1% dan Pegadaian syariah 2%.

Nasabah menjadi pemilik modal dan Pegadaian syariah menjadi pengelola modal. Pengelola modal adalah *muḍārib* yang membuat sebuah usaha dan mengelola modal itu agar memiliki keuntungan. Praktik konsinyasi emas seperti yang dijelaskan pada Bab III Pegadaian syariah menjadi perantara dari pihak produsen emas dan antara nasabah. Menjualkan emas nasabah dengan perolehan bagi hasil 1:2. Perantara adalah *simsar*, dan *simsar* termasuk akad *ijārah*.

